
Для приёма соотечественников
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение о распределении субсидий субъектам Фе-
дерации на реализацию региональных программ по оказанию 
содействия добровольному переселению соотечественников, 
проживающих за рубежом. В рамках госпрограммы субсидии 
на общую сумму 200 миллионов рублей распределены между 
бюджетами 59 субъектов Федерации по итогам реализации в 
прошлом году региональных программ переселения. Принятое 
решение позволит создать условия для приёма соотечественни-
ков и увеличить трудовой потенциал субъектов Федерации. Со-
гласно документу, опубликованному на официальном портале 
Правительства РФ, Воронежская область получит в нынешнем 
году на эти цели 15 миллионов 837,8 тысячи рублей.

В Воронеже появится Аллея Героев
Бюсты 15 Героев Советского Союза расположатся в Во-

ронеже рядом с Центром военно-патриотического воспитания 
«Музей-диорама». Место размещения, эскизы скульптур, а 
также сроки выполнения работ обсудили участники выездного 
совещания, которое прошло в мастерской скульпторов Дикуно-
вых, выигравших конкурс. В нём приняли участие заместитель 
главы администрации Воронежа по социальной политике На-
дежда Савицкая, руководитель горуправления культуры Иван 
Чухнов, члены комиссии по культурному наследию, ветераны 
Великой Отечественной войны, представители общественных 
организаций. По поручению главы Воронежа Александра Гусева 
Аллея Героев должна появиться уже ко Дню города. По итогам 
совещания члены комиссии приняли девять бюстов с учётом 
мелких замечаний, которые будут устранены в ближайшее 
время, информирует сайт мэрии.

День города отпразднуем раньше
В городской думе прошли публичные слушания по из-

менению в Устав Воронежа. Полномочный представитель 
главы городского округа в городской думе – руководитель 
правого управления Марина Плиева отметила, что предложе-
ние о переносе празднования Дня города в нынешнем году с 
третьей субботы сентября на первую связано с проведением  
18 сентября выборов в Государственную Думу Российской Фе-
дерации. Все высказанные на слушаниях пожелания жителей 
направлены в городскую думу. Вопрос о переносе Дня города с 
учётом общественного мнения будет решаться воронежскими 
парламентариями на одной из ближайших сессий.

Федеральный статус «Дивногорья»
В соответствии с приказом Минкультуры РФ категория 

объекта культурного наследия регионального значения 
«Природно-культурный комплекс «Дивногорье» (Воронежская 
область, Лискинский район, Селявинское сельское поселение) 
изменена на категорию объекта культурного наследия феде-
рального значения. Департаменту управления имуществом 
и инвестиционной политики министерства поручено внести 
соответствующие сведения в Единый государственный реестр 
объектов культурного наследия (памятников истории и куль-
туры) народов Российской Федерации.

Назван лучший инспектор ДПС 
В Воронежской области назван лучший инспектор ДПС. 

Второй раз им стал сотрудник ГИБДД Семилукского района 
лейтенант полиции Игорь Кислов. «Я с детских лет мечтал слу-
жить в ГИБДД, – поделился 25-летний абсолютный победитель 
конкурса. – Всегда мечтал быть похожим на отца, который более 
25 лет проработал в правоохранительных органах. И надеюсь, 
что мой сын со временем тоже будет продолжателем династии 
Кисловых». Всего в конкурсе приняли участие 47 сотрудников 
Госавтоинспекции строевых и районных подразделений ДПС. 
Соревнования проходили по пяти дисциплинам: огневая и фи-
зическая подготовка, знание сигналов регулирования дорожного 
движения, оценка знаний ПДД и основ законодательных актов 
РФ, сообщила пресс-служба ГУ МВД России по Воронежской 
области.

Происшествие в храме
Сообщение об обрушении балкона в Никольском храме в 

селе Алферовка Новохоперского района поступило 27 марта. 
Во время утренней службы обрушился пол балкона. На месте 
происшествия работали федеральные и областные пожарно-
спасательные силы, сообщила пресс-служба ГУ МЧС России 
по Воронежской области. Пострадали шестеро прихожан. 
Двое из них обратились за медицинской помощью в районную 
больницу, четверым помощь оказана на месте. По факту об-
рушения проводится проверка, информирует СУ СК РФ по 
Воронежской области.

Меньше только в Волгограде
Последние исследования Воронежстата показали, что средне-

месячная зарплата в областном центре составляет 30 826 рублей. 
С такими показателями Воронеж занимает предпоследнюю 
строчку в рейтинге, представляющем 15 городов-миллионников, 
выигрывая только у Волгограда, где средняя цифра на 898 рублей 
меньше. Лидирующая позиция оказалась у Екатеринбурга –  
41 492, что более чем на десять с половиной тысяч рублей выше, 
чем в столице Черноземья. Вторую строчку рейтинга занимает 
Красноярск. В золотой середине – Уфа и Ростов-на-Дону. Для 
расчётов принимались данные о начисленной зарплате бухгал-
терий крупных и средних организаций. 

Обезвредили десятки боеприпасов
По заявке администрации Рамонского района расчёт Во-

ронежской областной аварийно-спасательной службы изъял 
и уничтожил 83 боеприпаса времён Великой Отечественной 
войны: артиллерийские снаряды, миномётные мины и ручные 
гранаты. Опасные находки обезврежены специалистами на 
установленной подрывной площадке в балке Каверинский 
Лог Большеверейского сельского поселения. В тот же день на 
подрывной площадке в балке «Юрково», юго-восточнее села 
Красное, они уничтожили ещё два артиллерийских снаряда 
времён Великой Отечественной войны, информирует ГУ МЧС 
России по Воронежской области.

Дети, книги 
плюс кино
В Бутурлиновском 
районе торжественно 
открыли Неделю 
детской книги  
и Год кино
Ежегодно «Книжкины 
именины» приходят и 
в детские библиотеки 
Воронежской области. 
Главный праздник это-
го года под названием 
«Дети, книги плюс кино» 
состоялся на бутурли-
новской земле, которая 
по инициативе Воронеж-
ской областной детской 
библиотеки стала столи-
цей детского чтения.

Елена НИКОЛАЕВА

Программа праздника тро-
нула и детей, и взрослых. 
Если в фойе ДК они увидели 
книгу как скульптурный ма-
териал для арт-объектов, что, 
безусловно, является атрибу-
том современного искусства, 
то на сцене их ждала встреча 
с героями самого любимо-
го детского писателя Ганса 
Христина Андерсена. Кстати, 
именно его день рождения –  
2 апреля – стал днем рождения 
детской книги. Как всегда та-
инственно появился на сцене 
Оле Лукойе со своим волшеб-
ным зонтиком, несравненной 
грацией всех заворожила Зо-
лушка, Герда вновь спасала 
от оков зла сердце Кая. Им 
на смену спешили наши со-
временники в «Вальсе цветов» 
Петра Ильича Чайковского, в 
«Метели» Григория Василье-
вича Свиридова.

По словам директора об-
ластной детской библиотеки 
Аллы Аристовой, в этом году 
юные читатели из Бутурлинов-
ского района заметно отличи-
лись от своих сверстников из 
других муниципальных обра-
зований региона числом побед 
в конкурсах и своим актив-
ным участием в мероприятиях 
главной детской библиотеки 
нашего края. Убедиться в этом 
смогли многочисленные зрите-
ли, пришедшие на праздник в 
районный ДК , когда Алла Вла-
димировна стала приглашать 
для награждения почетными 
грамотами девчонок и мальчи-
шек из городских и сельских 
школ района. Кроме грамоты, 
победители получили в по-
дарок сувениры с логотипом 
областной детской библиотеки. 
Алла Аристова также отметила 
и вклад взрослых в форми-
рование интереса к чтению, в 
трепетное отношение к книге. 
Грамоты и подарки получили 
учителя школ, научные руко-
водители победителей, библио-
текари.

Ключевым моментом на-
граждения стало вручение 
переходящего кубка столицы 
детского чтения. Алла Аристо-
ва вручила его исполняющей 
обязанности заместителя гла-
вы администрации района На-
талье Прокофьевой, а та пере-
дала его заведующей районной 
детской библиотекой имени   
Ю.Гончарова Людмиле Во-
роновой и самым преданным 
ее читателям.

Не менее талантливо и мас-
штабно было второе отделение 
праздника, посвященное от-
крытию Года кино. Зритель в 
каскаде музыки, фрагментов 
советского классического ки-
нематографа, в театральных 
этюдах увидел рождение сине-
матографа от братьев Люмьер, 
их восторженного «Прибытия 
поезда», от Чарльза Спенсера 
Чаплина, гения немого кино, до 
недавно нашумевшего фильма 
«Стиляги», снятого Валерием 
Тодоровским.

Нужно отметить, что юных 
читателей детской библиотеки 
ждет насыщенная программа. 
Для ребят будут работать 
книжно-иллюстративные вы-
ставки, состоятся утренники и 
литературные праздники, вик-
торины и игры-путешествия. 
А библиотекари с радостью 
откроют для своих читате-
лей прекрасный мир детской 
книги.

Сообщения подготовили  
Cветлана ВОрОбьёВА, Валерий КАзАНОВ, Анатолий ХруСтАлёВ.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно с прояснениями, 
небольшой дождь, утром местами туман; ветер 
южный, умеренный; температура +5…+10, ме-
стами до +12.

30 марта по области – переменная облачность, 
ночью местами небольшой мокрый снег, днём ме-
стами небольшой дождь; ветер южный, умеренный; 
температура ночью -3…+2, днём +9…+14.

31 марта по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами умеренный 
дождь; ветер южный, умеренный, местами по-
рывистый, сильный; температура ночью 0…+5, 
днём +9…+14.
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Дорожные страдания

Сорок три процента воронежцев уверены, что неудовлетворительное  
состояние дорог – одна из главных причин ДТП.
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пора подписываться!
ДОСрОчНАя ПОДПиСКА на печатные издания  

с доставкой во втором полугодии 2016г.  
завершается 31 марта.

СтоимоСть ПодПиСки на газету «коммуна» (индекс 51156) 
•Для физических лиц с доставкой на дом составляет 473,70 рубля
•Для физических лиц до востребования – 439,92 рубля
•Для ветеранов Великой Отечественной войны, инвалидов I и II 
групп на дом – 439,92 рубля
•Для ветеранов I и II групп до востребования –378,30 рубля

Подписка с услугой «до востребования» означает, что абонент  забирает  
свою почту не из почтового ящика, а в ближайшем почтовом отделении.

С 1 апреля, с началом основной подписки, цена на «коммуну» увеличится.  
Поэтому мы и призываем наших читателей:  

ПодПиСыВайтеСь  Во Время доСрочной ПодПиСки! 

оставайтесь с нами!
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На злобу дня
Состояние наших дорог, как известно, удручающее, а количество 
ДтП столь велико, что ежегодно страна теряет население 
небольшого города. Поэтому не удивительно, что Президент 
Владимир Путин вынужден был провести в ярославле заседание 
президиума Госсовета по проблемам безопасности дорожного 
движения. А проблемы эти застарелые и укоренившиеся.

На любой вкус
Мэрия Воронежа нацелена на улучшение 
качества питания школьников
На еженедельном совещании мэр Воронежа Алек-
сандр Гусев поручил руководителю управления обра-
зования и молодёжной политики любови Кулаковой 
проработать вопрос о возможности участия в орга-
низации школьного питания единого поставщика. 
Сейчас школьные столовые продуктами обеспечива-
ют шесть компаний. Ежегодно на питание учащихся 
тратится около 300 млн рублей из бюджета города.

Анатолий КругЛОВ, татьяна юшКИНА

После Божественной литургии, совер-
шенной в Покровском соборе, митрополит 
Сергий в сопровождении духовенства и 
прихожан направился в крестильный храм, 
где разместилась экспозиция фоторабот, 
посвященная 1000-летию присутствия 
русского монашества на Святой Горе Афон. 
Подготовлена выставка совместно с палом-
ническим отделом Воронежской епархии 
и греческой диаспорой. На церемонии 
открытия присутствовали представители 
греческой диаспоры в Воронеже и её пред-
седатель Григорис Бичахчиев. 

Первую экскурсию провёл руководи-
тель паломнического отдела Воронежской 
епархии, настоятель Покровского собора 
протоиерей Сергий Моздор. Отец Сергий 
подробно рассказал о каждом экспонате. 
Сначала гости осмотрели зал, где пред-

ставлены современные виды Афона, за-
печатленные фотокамерами воронежцев, в 
разные годы посещавших Святую Гору. 

Во втором зале все желающие смогли 
ознакомиться с архивными фотоснимка-
ми, современной литературой о Святой 
Горе Афон, жизнеописаниями великих 
афонских старцев, а также приложиться 
к копиям чудотворных икон, которые 
пребывают в обителях монашеской респу-
блики. Завершая экскурсию, руководитель 
паломнического отдела пообещал, что экс-
позиция не закроется, пока у воронежцев 
будет к ней интерес. 

«1000-летие присутствия русских мона-
хов на Святой Горе Афон имеет не только 
церковное или культурное значение. Этот 
праздник объявлен не только церковным, но 
и государственным. Это важное событие!» – 
подчеркнул митрополит Сергий, информи-
рует пресс-служба Воронежской епархии.

Валентин КАЗАКОВ

Любовь Кулакова отметила, 
что с 29 октября по 29 дека-
бря прошлого года проведено 
около 600 проверок в школах, 
в ходе которых был выявлен 
недостаточный контроль со 
стороны администраций обра-
зовательных учреждений за со-
проводительной документацией 
на поступающие продукты, за 
весом готовых блюд, ведением 
журналов бракеража готовой 
продукции, работой буфетов.

– Большинство нарушений 
в ходе повторных проверок 
были устранены, однако восьми 
директорам школ и 29 сотруд-
никам учреждений вынесены 
дисциплинарные взыскания, – 
отметила Любовь Кулакова.

Ещё одним результатом про-
веденных проверок стала акти-
визация претензионной работы. 
За период с ноября 2015 по 
февраль 2016 года в адрес орга-
низаторов питания направлено 
около 70 претензий по фактам 
выявленных нарушений усло-
вий контракта.

Мониторинг эффективности 
действующего меню выявил блю-
да, которые детям не нравятся, и 
какие, наоборот, они предпочита-
ют. В разработанное на первое по-
лугодие 2016 года  десятидневное 
меню включены новые блюда, 
которые более востребованы 
ребятами. Таким образом, у всех 
шести организаторов школьного 
питания десятидневное меню 
совпадает на 80 процентов, рас-

хождения в некоторых блюдах 
объясняются особенностями 
технологических процессов, а 
также налаженной работой с по-
ставщиками продуктов. Для рас-
ширения охвата питанием уча-
щихся за родительские средства в 
102 школах организована работа 
буфетов, причём в некоторых из 
них в течение перемены работают 
два или три буфета. Кроме того, 
в 34 школах желающие обе-
спечены экспресс-завтраками, в 
42 – комплексными обедами, в 
двух – школьникам предлагают 
меню свободного выбора, когда 
обед предварительно можно 
скомплектовать по желанию 
ребёнка. 

– В результате проведенных 
мероприятий с начала учебного 
года охват учащихся горячим 
питанием вырос на 6,6 процен-
тов, двухразовым питанием – на 
24 процента, – отметила Любовь 
Кулакова.

Глава Воронежа Александр 
Гусев поручил Управлению обра-
зования и молодежной политики 
проработать вопрос о возмож-
ности участия в организации 
питания сетевых операторов.

– Я прошу обратить вни-
мание, в первую очередь, на 
крупные воронежские фирмы, 
но вместе с этим изучить и опыт 
других регионов по данному во-
просу. Мы должны продолжать 
работу по совершенствованию 
системы организации питания 
и не снижать контроль в этой 
сфере, – резюмировал Алек-
сандр Гусев. 

«Гора Афон, Гора святая…»
православие | Фотовыставку под таким названием  
открыл 25 марта, в День независимости Греции,  
митрополит Воронежский и Лискинский Сергий

Фотовыставку открыл митрополит Воронежский и Лискинский Сергий.
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Борис ВАуЛИН,  
Светлана ВОрОБЬЁВА,  
тамара гАшИмОВА,  
Наталья СтОЛпОВСКАя,  
Анатолий ХруСтАЛЁВ

«Не соответствуют  
режимам движения»

Учёные экспертно-анали-
тического центра Российской акаде-
мии народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте 
Российской Федерации отмечают, 
что около 40 процентов ДТП про-
исходит на участках дорог, которые 
«не соответствуют режимам дви-
жения». Говоря простым языком, 
аварийными становятся участки 
трассы ненадлежащего качества. 
В аналитической записке «О си-
туации с безопасностью дорожного 
движения в РФ и первоочередных 
мерах по ее улучшению» указыва-
ется, что примерно 70 процентам 
федеральных дорог необходим 
ремонт. Более половины требуют 
улучшения ровности покрытия. В 
исследовании говорится и о том, что 
отечественные автомагистрали от-
стают от европейских на 40-50 лет. 

Неутешительные цифры предо-
ставляет и прокуратура Воронеж-
ской области. За год по причине 
неудовлетворительного состояния 
дорог и улиц произошло свыше 
1300 ДТП, в которых погибли 213 
человек, а 1675 получили различ-
ные ранения и увечья. Прокурор-
ская проверка показала, что коли-
чество происшествий из-за низкого 
качества дорог увеличилось на 2,8 
процента. Колдобины и рытвины, 
тёмные переулки, стёртая разметка 
или её отсутствие – вот неполный 
список нерешённых проблем, 
которые уносят жизни людей, их 
здоровье и деньги автолюбителей. 
Ведь некачественное покрытие 
становится причиной поломки 
транспортного средства, ремонт 
которого не дёшев. 

На днях губернатор Воронеж-
ской области Алексей Гордеев 
встретился с руководителем депар-
тамента транспорта и автомобиль-
ных дорог Александром Демен-
тьевым. На встрече было заявлено, 
что дорожное полотно после зимы 

находится в неудовлетворительном 
состоянии. Алексей Гордеев дал по-
ручение завершить все работы по 
ликвидации аварийной ямочности 
до конца апреля. Как сообщил Алек-
сандр Дементьев, в 2015-м размер 
межбюджетных трансфертов для 
Воронежской области составил око-
ло 370 миллионов рублей на особо 
важные объекты и около 700 – на 
поддержание дорожной сети. 

А вот мэр Александр Гусев на со-
вещании в администрации заявил, 
что бюджет Воронежа получит до-
полнительные средства на ремонт 
центральных дорог города от пра-
вительства региона. Всего запла-
нировано освоить более миллиарда 
рублей. Однако данной суммы всё 
равно не хватит на проведение пол-
ноценного ремонта магистралей. 
На содержание улично-дорожной 
сети, которое включает и ямочный 
ремонт, намечено потратить 180 
миллионов рублей. В прошлом же 
году на эти цели закладывалось 602 
миллиона рублей. На обычный и 
капитальный ремонты, а также ре-
конструкцию воронежских дорог в 
этом году средств не выделяется. 

Откуда брать деньги на ремонт 
в условиях кризиса и сокращения 
бюджетов – вопрос неоднозначный. 
Учёные из РАНХиГС полагают, что 
количество средств может увели-
читься за счёт внедрения системы 
«Платон». Также предлагается 
развивать государственно-частное 
партнёрство. 

Тем не менее 40 процентов 
аварий по причине плохого каче-
ства трасс – вопиющая цифра. И 
пока дорожники и государство не 
начнут отвечать за качество дорог 
– люди продолжат гибнуть. 

Не опоздать бы  
на всю жизнь

Информации о ДТП – словно 
сводки с поля боя. Дошло даже 
до того, что на площади Ленина у 
здания областного правительства 
водитель «Лада Ларгус» на глазах 
у работников ГАИ сбил пешехода 
на нерегулируемом пешеходном 
переходе. У пострадавшего пере-
лом затылочной кости и ушиб 
головного мозга. 
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Мощь и опыт
ЛДПР готовится в седьмой 

раз пойти на выборы в Госдуму. 
Точнее, ЛДПР всегда готова к 
выборам. Если выборы даже 
объявят на завтрашний день, 
в партии это никого не обе-
скуражит. Для ЛДПР такое 
отношение к выборам является 
принципиальным, и грядущие 
выборы не исключение. К ним 
партия готовится столь же 
тщательно, как готовилась ко 
всем предыдущим.

В думских кабинетах даже 
повешены специальные часы, 
отсчитывающие время, остав-
шееся до выборов. Чтобы не 
расслабляться.

Парламентская история 
ЛДПР началась с грандиоз-
ного успеха в 1993 году, когда 
ЛДПР оказалась единственной 
партией, понятной и известной 
избирателям. Кто был соперни-
ком? Новые партии, включая 
«Женщин России», а также 
коммунисты и демократы «ель-
цинского призыва». Коммуни-
сты, конечно, претендуют на то, 
что продолжают дело КПСС, 
ВКП(б), РСДРП – и об этом 
можно отдельно поспорить. Но 
среди парламентских партий 
нынешней России ЛДПР – ста-
рейшая, наиболее опытная. Она 
возникла в 1990 году, т.е. еще во 
времена Советской власти.

Сейчас ЛДПР соревнуется, 
конечно же, не с политически-
ми «новоделами», но серьезно 
опережает всех конкурентов 
по опыту и по «мощности». За 
26 лет партия превратилась в 
разветвленную организацию с 
региональными отделениями 
во всех 85 регионах России. 
Количество местных отделе-
ний – 2862, количество членов 
партии – 250 тысяч.

Пожалуй, ЛДПР сегодня – 
самая массовая партия. От СР 
отваливались целые «куски» 
(«Родина», «Партия пенсио-
неров»). У коммунистов вы-
сока естественная смертность 
членов партии – 20 тысяч в 
месяц. Ведь основную массу 
там составляют весьма по-
жилые люди, тоскующие по 
временам СССР.

В Думе нынешнего созыва 
у ЛДПР 56 депутатов. Могло 
бы быть и больше, видимо – в 
2 раза, если бы выборы прово-
дились без нарушений.

В местных парламентах 74 
регионов есть фракции ЛДПР, 
всего по России местных депу-
татов от партии – около трёх 
тысяч.

В исполнительной власти 
сейчас ЛДПР представляет гу-
бернатор Смоленской области 
Алексей Островский.

Просвещение  
и агитация

Партия ведет просветитель-
скую, воспитательную работу 
– наверное, эффективнее, чем 
все прочие партии России 
вместе взятые. Таким мощным 
молодежным центром, как у 
ЛДПР, не может похвалиться 
ни одна партия. Центр является 
одновременно и спортивным, и 
культурным, и, разумеется, по-
литическим.

Также у ЛДПР есть соб-
ственный вуз – Институт Ми-

ровых Цивилизаций (ИМЦ). 
Он существует уже 17 лет и 
пользуется огромной попу-
лярностью. Обучение в ИМЦ 
бесплатное. Но не только обу-
чение: общежитие также предо-
ставляется бесплатно!

Партия издает огромное 
количество брошюр, сотни на-
званий, на самые разные темы 
– с аналитикой и прогнозами. 
Многие прогнозы ЛДПР, как 
известно, сбылись – напри-
мер, все, что касается Турции 
и Украины.

И еще есть свой телеканал – 
ЛДПР-ТВ. Сейчас его можно 
смотреть в сети и через систему 
«Телескоп».

И не надо забывать про такое 
агитационное «ноу-хау» ЛДПР, 
как агитпоезда. Они тоже по-
мимо агитации выполняют 
просветительскую функцию. 
Сейчас, наверное, не осталось 
в России ни одного городка, 
ни одной деревни, куда можно 
добраться по железной дороге 
и где не побывал бы агитпоезд 
ЛДПР. Для жителей некоторых 
мест агитпоезд оказывается 
единственной связью с «боль-
шой землей».

Что же до обычной агита-
ции, то часто ей мешают мест-
ные руководители. В Казани, 
например, заставили демонти-
ровать все баннеры ЛДПР, раз-
решили размещать их только 
за чертой города. В Амурской 
области тоже демонтировали 
все баннеры – понятно, поче-
му: ведь на последних губер-
наторских выборах реальную 
победу одержал кандидат от 
ЛДПР Иван Абрамов, а вовсе 
не Козлов от «партии власти», 
которому с превеликим трудом 
«натянули» голоса путем во-
пиющих нарушений. Теперь 
Козлов просто мстит.

Во многих регионах власти 
объясняют свои действия тем, 
что агитация ЛДПР якобы 

слишком активна. Но ведь до 
официального старта предвы-
борной гонки никаких огра-
ничений для агитации не су-
ществует!

Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский отмечает: «В 
некоторых частях России закон 
не действует. Если чинятся по-
мехи, прокурор должен немед-
ленно реагировать: нарушен 
Закон «О политических пар-
тиях». В законе сказано, что мы 
можем вести агитацию день и 
ночь. Вот когда предвыборная 
гонка будет объявлена в конце 
мая, тогда мы должны уже бу-
дем входить в статус участника 
выборной кампании, а пока нет 
гонки, мы сами решаем, что 
издавать, как распространять, 
какую агитацию вести».

Идеи и ценности
Партия не агитирует ни 

за «левых», ни за «правых». 
«Левый» эксперимент в нашей 
стране провалился. Что же до 
западных демократических 
ценностей, то они хорошо вы-
глядят в теории – но нигде в 
мире не реализованы в полном 
объеме.

При этом ЛДПР выдвигает 
ряд конкретных предложений 
– экономических и социаль-
ных.

Сегодня сложилась не про-
сто порочная, а чудовищная 
практика: латать бюджет за 
счет малоимущих, за счет про-
стых граждан, которые не мо-
гут «дать сдачи». Но история 
учит, что когда простые люди 
начинают «давать сдачи», это 
уже не остановить. Нельзя до-
водить людей до крайнего со-
стояния – ни с «технической» 
точки зрения, ни, тем более, с 
моральной. 

Поэтому основной тезис 
Программы ЛДПР можно 
сформулировать так: полная 
свобода для малого бизнеса и 

полный государственный кон-
троль над крупным бизнесом 
– вплоть до национализации 
ряда отраслей. В том числе 
– госмонополия на алкоголь, 
табак и сахар, а также национа-
лизация всей углеводородной 
отрасли.

С другой стороны, малый 
бизнес – это и основной дви-
житель экономики, и наибо-
лее эффективный способ для 
людей выжить, обеспечить 
себя. Здесь необходима полная 
свобода. Налоговые каникулы, 
доступные беспроцентные 
кредиты, никаких ненужных 
проверок – все эти преферен-
ции для малого бизнеса су-
ществуют в развитых странах. 
Что, собственно, и сделало их 
развитыми.

Также в развитых странах 
принимаются меры по обу-
зданию алчности олигархров. 
К сожалению, наш крупный 
бизнес так и не осознал до сих 
пор своей ответственности 
перед обществом. Что ж, зна-
чит, надо заставить его стать 
социально ответственным. 
Плюс, разумеется, прогрессив-
ное налогообложение: хватит 
грабить бедных в угоду бога-
тым. Пора запустить обратный 
процесс.

Разумеется, ЛДПР и даль-
ше намерена продвигать свои 
основные идеи и требования 
– те, что были выдвинуты еще 
26 лет назад.

Прежде всего, «русский во-
прос». Этот вопрос из всех пар-
тий поднимает только ЛДПР. 
Речь не о привилегиях русско-
му народу, но о защите русских. 
О том, чтобы в Конституцию 
РФ внести понятие «русский 
народ». Сейчас там указан 
некий «многонациональный 
народ» России. Также пере-
числены все народы России 
– кроме русского! Пусть Кон-
ституция тогда начинается так: 

«Мы, русский и другие народы 
России...»

Разумеется, необходимо 
защищать русский язык. И за-
щитить право граждан России 
изучать только один язык на 
своей территории – русский. 
Заставлять нашего гражданина 
учить местный язык на терри-
тории национальной республи-
ки, допустим, мордовский или 
чувашский – недопустимо. 

К «русскому вопросу» непо-
средственно примыкает тема 
государственного устройства 
России. Нынешнее государ-
ственное устройство России 
– тяжелое наследие ленинской 
национальной политики. Вла-
димир Жириновский с самого 
начала оценивал эту политику 
однозначно: «Самая страшная 
ошибка Ленина».

Теперь, как известно, подоб-
ную точку зрения в этом вопро-
се разделяет Президент РФ.

В чем состояла ошибка Ле-
нина? В делении страны по 
национальному признаку. Это 
привело к образованию внутри 
России «государств в государ-
стве», где ущемляются права 
русскоязычной части населе-
ния, где порой не действуют 
федеральные законы. Это смер-
тельно опасно для целостности 
России. Давно уже назрела 
необходимость перехода к гу-
бернскому, территориальному 
делению страны. «Нет такой 
страны в мире, – указывает 
Владимир Жириновский, – где 
внутри было бы деление по на-
циональному признаку».

Оптимальное количество 
внутренних территорий – 30-40. 
Из чисто экономических сообра-
жений: территория с населением 
три миллиона может быть само-
достаточной, меньше – не может 
быть. Мелкие регионы поневоле 
оказываются «иждивенцами». 
Зачем? Ведь можно произвести 
укрупнение, присоединить мел-

кий регион к соседнему крупно-
му или объединить несколько 
мелких в один крупный. Исходя 
из требований экономики, а во-
все не местных «национальных 
особенностей».

Пятый вариант
Можно, конечно, считать 

ЛДПР консервативной пар-
тией, но только тогда жестко 
отличать консерватизм ЛДПР 
от консерватизма «партии вла-
сти». Консерватизм «партии 
власти» привел к тому, что в 
России стремительно растет 
число бедных.

Так что, лучше не навеши-
вать ярлыков. Грамотный из-
биратель и без ярлыков видит, 
что Программа ЛДПР и место 
партии на политическом поле – 
самые лучшие. ЛДПР выступа-
ет за свободы – и в этом смысле 
солидарна с теми, кто выступает 
за свободную прессу, свобод-
ные суды, свободные выборы, 
сменяемость власти. ЛДПР 
стремится помочь бедным – и 
в этом плане частично разде-
ляет левую идеологию. ЛДПР 
консервативна – в той части, 
где речь идет об устройстве 
страны. Также ЛДПР предлага-
ет поменять российский флаг с 
торгового бело-сине-красного, 
флага Керенского и Власова, на 
имперский черно-желто-белый. 
На флаг, под которым Россия 
достигла своего максимального 
успеха. 

Владимир Жириновский 
предлагает считать идеологию 
ЛДПР пятым вариантом: «Мы 
испытали левых, испытали за-
падных демократов, испытали 
консерваторов. Испытали уль-
траправых – не на своем опыте, 
но Украина показывает, что это 
такое. ЛДПР – пятый вариант: 
без нацистов, без коммунистов. 
Консерваторов – подвинуть, а 
демократы сами себя уже под-
винули».

ЛДПР: к выборам – всегда готовы! 
Дмитрий ЖураВлёВ

Персонал атомной станции 
приступил к работам в соот-
ветствии с выданной накануне 
Ростехнадзором лицензией на 
эксплуатацию ядерной установ-
ки. Началу первой фазы физ-
пуска энергоблока по проекту 
«АЭС-2006» предшествовал 

ряд работ, в частности, транс-
портировка чехлов с тепловы-
деляющими сборками (ТВС) 
из хранилища свежего топлива 
в реакторное отделение, про-
верка готовности персонала и 
оборудования. Только после 
этого была загружена первая 
кассета, а 25 марта загрузка 
вступила в активную фазу.

Как сообщил директор 
НВ АЭС Владимир Поваров, 
главным требованием к пуску 
нового энергоблока является 
безопасность. В соответствии 
с этим требованием на этапе 
физпуска для обеспечения 
дополнительной безопасно-
сти в активную зону реактора 
загружены имитаторы ТВС 
(тепловыделяющих сборок) и 
смонтирована вся аппаратура 
контроля нейтронного потока.

По словам Владимира По-
варова, такая схема загрузки 
топлива кардинально отличает 
её от тех, что осуществлялись 
на головных блоках ранее. 

– Эта загрузка совершенно 
нетипичная. Впервые для по-
вышения безопасности нового 
энергоблока мы загружаем 
ядерное топливо в активную 
зону, частично заполненную 
имитаторами ТВС, – сказал 
он. Директор НВ АЭС также 
выразил уверенность, что после 
ввода в эксплуатацию новый 
энергоблок станет референт-
ным, и будет способствовать 
динамичному развитию атом-
ной энергетики.

Как пояснил ведущий ин-
женер Нововоронежского фи-
лиала АО «Атомтехэнерго», 
дежурный руководитель испы-

тания первой штатной загруз-
ки Фёдор Татаркин, загрузка 
устроена таким образом, что 
свежее топливо составляет на 
первом этапе около трети всех 
загруженных кассет, осталь-
ное – имитаторы ТВС. Далее 
топливо будет загружаться 
поочередно вместо имитаторов 
ТВС в оставшиеся ячейки в 
соответствии с рабочим гра-
фиком.

В целом процесс физическо-
го пуска энергоблока включает 
в себя: загрузку, сборку реак-
тора, выход на номинальные 
параметры, проведение не-
обходимых экспериментов по 

критическому состоянию, вы-
ход в критическое состояние и 
проведение экспериментов, не-
обходимых для подтверждения 
проектных данных топливной 
загрузки.

Все дальнейшие шаги будут 
связаны с получением раз-
решения Ростехнадзора на 
последующие этапы: сборка 
реактора, включение главных 
циркуляционных насосов для 
перевода реакторной установки 
в горячее состояние и выполне-
ние комплекса испытаний на 
минимально контролируемом 
уровне мощности.

Началась загрузка ядерного топлива
Событие | На Нововоронежской АЭС начался физический пуск инновационного энергоблока по проекту «АЭС-2006»

Валерий ИВаноВ
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Активная зона реактора ВВЭР-1200 с загруженным топливом.

Одно из самых важных событий в российской атом-
ной энергетике последних лет произошло в минув-
ший четверг — начата загрузка ядерного топлива 
в активную зону реактора ВВЭР-1200 Нововоро-
нежской АЭС-2 (по классификации Росэнергоатома 
— шестого блока НВ АЭС), сообщила Госкорпорация 
«Росатом». 



Общий вид центрального зала реакторного отделения.

Валерий ВалентИноВ

Помощник начальника военного учебно-научного 
центра Военно-воздушных сил «Военно-воздушная 
академия имени профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. 
Гагарина», член Координационного совета Рафкат 
Валиулин напомнил, что военные парады, которые со-
стоялись 7 ноября 1941 года, прошли в трёх городах – в 
Москве, Куйбышеве (Самаре) и Воронеже. Так же, как и 
в Москве, бойцы Юго-Западного фронта, промаршировав 
по площади 20-летия Октября (ныне площадь Ленина), 
уходили прямо на фронт.

– В Воронеже парад принимал маршал Тимошенко, – 
рассказал Рафкат Валиулин. – Торжественный марш от-
крыла 327-я воронежская стрелковая дивизия под коман-
дованием полковника И.М.Антюфеева. Вслед за пехотой 
на площадь вступила артиллерия. На параде присутствовал 
оркестр из 300 музыкантов, которым дирижировал Кон-
стантин Массалитинов.

По общему мнению, Воронеж, как и другие города, в 
которых парад проходит 7 ноября, достоин проведения 
реконструкции военного парада. Это событие станет хоро-
шим подспорьем в организации военно-патриотического 
воспитания.

– Мы выйдем с таким предложением к главе города 
Александру Гусеву. Однако необходимо приложить со-
вместно максимум усилий для того, чтобы проработать 
все возникающие в связи с этим вопросы, – отметила 
Надежда Савицкая.

При этом вице-мэр по социальной политике подчеркну-
ла, что в рамках празднования 75-летия военного парада в 
Воронеже необходимо будет разработать целый комплекс 
мероприятий для учащихся образовательных организаций, 
предусмотреть проведение уроков мужества с участием 
ветеранов Великой Отечественной войны, конкурсы дет-
ского рисунка и другое.

Кроме того, участники совещания обсудили вопросы, 
которые касаются работы Центра военно-патриотического 
воспитания «Музей-диорама», музея боевой славы «Стра-
ницы военной истории», реализации краеведческого 
проекта «Город на службе Отечества», посвященного  
430-летию со дня основания Воронежа.

По словам директора музея-диорамы Ольги Яковлевой, 
на базе которого и реализуется проект «Город на службе 
Отечества», он стартовал в прошлом учебном году в рамках 
программы «Малая Родина».

– Был разработан план совместных мероприятий с об-
разовательными учреждениями, где каждый месяц – стра-
ница в истории Воронежа. Самые яркие – 4-я городская 
музейно-историческая викторина ко Дню всех российских 
орденов, презентация книги к.и.н. Е.А. Шендрикова «195-я 
стрелковая дивизия» и многие другие, – рассказала Ольга 
Александровна.

Итоговым мероприятием проекта станет краеведческая 
конференция «История города в названиях улиц», где ис-
следовательские работы учащихся будут представлены в 
разных номинациях. На неё уже представлены 46 работ из 
25 образовательных учреждений. Лучшие будут отмечены 
дипломами.

Надежда Савицкая поблагодарила коллектив музея-
диорамы за огромную работу, проведенную в рамках 
празднования 70-летия Победы в Великой Отечественной 
войне, а также постоянную работу по развитию военно-
патриотического воспитания среди юных воронежцев.

Воронеж достоин 
Парада памяти
В Воронеже обсудили проведение военного пара-
да, который может состояться 7 ноября. Вопрос 
был поднят на заседании Координационного 
совета по патриотическому воспитанию под пред-
седательством заместителя главы администрации 
по социальной политике Надежды Савицкой.

анатолий КруГлоВ

Наиболее существенный миграционный прирост насе-
ления отмечался в Бобровском (1790 человек), Новоусман-
ском (1744), Семилукском (716) и Рамонском (605 человек) 
районах. Из трёх городских округов сальдо миграции было 
положительным только в городском округе город Воронеж 
(8857 человек), но при этом снизилось по отношению к 
уровню 2014 года на 16,6 процента. 

Наибольший отток населения отмечен в Бутурлинов-
ском (390 человек), Аннинском (342), Воробьёвском (308) 
и Лискинском (249 человек) районах. 

Из других стран в Воронежскую область прибыли 15804 
человека. В том числе 13882 (87,8 процента) приехали из 
стран СНГ, 1922 человека (12,2 процента) – из других за-
рубежных стран. Из числа прибывших в Воронежскую об-
ласть из стран СНГ 37,9 процента составили бывшие жители 
Украины, 13,6 – выходцы из Узбекистана, 9,6 – из Казахста-
на, 9,4 – из Молдавии, 9,2 процента – из Армении. 

Миграция оказывает влияние и на возрастно-половую 
структуру населения Воронежской области. Женщины-
мигранты составляют 50,8 процента всего объёма мигра-
ции. 

Численность участников Государственной программы 
по оказанию содействия добровольному переселению в РФ 
соотечественников, проживающих за рубежом, и членов их 
семей в прошлом году составила 13634 человека, 56,9 про-
цента из них размещены в городской местности. Основную 
долю (95,4 процента) среди участников Государственной 
программы занимали лица в возрасте моложе трудоспо-
собного и трудоспособном, информирует пресс-служба 
Воронежстата.

Мигранты  
в Воронежской области
Уже второй год подряд миграционный прирост пол-
ностью замещает естественную убыль населения 
Воронежской области. В прошлом году он составил 
12213 человек, увеличив численность населения 
нашего региона на 2330 человек. 

Коммуналки растут в цене
Стоимость комнаты в общежитии или коммуналь-
ной квартире выросла в Воронеже на 6,2 процента 
за год. 

Об этом сообщает портал «МирКвартир» в своём анали-
тическом отчёте. Средняя стоимость жилья такого класса 
составила почти 800 тысяч рублей. Повышение стоимости 
также зафиксировано в Ростове-на-Дону и Краснодаре, 
где развивается сельское хозяйство и высока трудовая 
миграция на время сбора урожая. В Чернозёмном регио-
не падение цены на 0,2 процента зафиксировано только 
в Липецке. Самыми дорогими коммуналки остаются в 
Москве, Сочи и Санкт-Петербурге. Столичные цены 
крайне высоки – за комнату придётся отдать больше трёх 
миллионов рублей. Самые низкие цены – в Магнитогорске 
и Ижевске. Там затраты на покупку такого жилья – менее 
500 тысяч рублей. 

Светлана ВОРОБЬЁВА.
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Статистика не просто устра-
шающая, а жуткая. За одни 
лишь сутки 15 марта на дорогах 
России погибло 30 человек 
и пострадало 329. Они были 
сбиты на дорогах мчащимися 
автомобилями. В Воронежской 
области за прошлый год госпи-
тализирован в травмоцентры 
2871 человек. 

Будем справедливы: в ава-
риях виноваты не только во-
дители – машина не может 
сразу же остановиться перед 
гражданином, безалаберно 
пересекающим проезжую до-
рогу в неположенном месте. 

Вот центр Воронежа – ожив-
лённый участок улицы Кирова. 
Журналист встал на тротуаре 
между двумя пешеходными 
переходами: до одного метров 
двести и до другого примерно 
столько же. Ждать нарушите-
лей долго не пришлось: муж-
чина средних лет, убедившись 
в отсутствии на дороге машин, 
быстро переходит с одной 
стороны на другую. Через не-
сколько минут с противопо-
ложной стороны начинает 
семенить пожилая женщина. 
Несёт полиэтиленовый пакет 
с продуктами и испуганно 
крутит головой по сторонам. А 
от ближайшего светофора уже 
несётся на неё поток машин и с 
гулом проносится за спиной. 

Через минуту-другую – но-
вая картина. Женщина средних 
лет крепко держит за руку 
мальчонку 7-8 лет, и они вдво-
ём почти бегом форсируют про-
езжую часть. Какой урок мама 
даёт сыну? Видимо, совсем не 
думает о том, что может опо-
здать на всю жизнь. От следую-
щего эпизода у самого замирает 
сердце: девушка лет 18-19, 
не оглядываясь по сторонам, 
переходит дорогу и увлечённо 
разговаривает при этом по 
сотовому телефону. Водители 
резко тормозящих с обеих сто-
рон машин открывают окна и 

кричат «смелой пешеходке» 
всё, что о ней думают. Однако 
девушка даже не обращает на 
них внимания. Через несколько 
минут дорогу пересекает мило-
видная особа, в ушах которой 
наушники смартфона. 

Четверть всех ДТП связана 
с разговорами водителей по мо-
бильному телефону. В резуль-
тате проведённых испытаний 
физиологи установили, что в 
эти минуты реакция человека, 
ведущего автомобиль, делается 
замедленной, как у человека  
70-летнего возраста. Не знаю, 
как вы, но когда я смотрю на 
юных девиц, лихо крутящих 
левой рукой руль мощной 
иномарки, а правой держащей 
телефон возле уха, мне вспо-
минается авария на Ленинском 
проспекте в Воронеже. Летним 
вечером внедорожник про-
таранил «Матиз». Водитель 
миниатюрной машины лежал 
без сознания, а выскочившая 
из «Ленд Крузера» юная леди 
стояла рядом и трясущими-
ся губами кричала кому-то 
в мобильник, чтобы быстрее 
приезжал и разбирался в слу-
чившемся. 

Глядя на то, как «рулят» 
многие воронежцы, невольно 
возникает подозрение: учились 
ли они в автошколе, может 
быть, по знакомству права 
купили? Многие предлагают 
установить за такими школа-
ми весьма жёсткий контроль. 
Но социологические опросы 
показывают, что ужесточение 
контроля за сдачей экзаменов 
в автошколах приносит резуль-
тат только в первый год само-
стоятельной езды начинающе-
го водителя. Переживающие за 
ситуацию считают, что положе-
ние может поправить закон об 
ужесточении наказаний за на-
рушение ПДД. Но ужесточение 
в понимании российских за-
конодателей – это увеличение 
штрафа на сотню-другую ру-
блей и запрещение управлять 
автомобилем не год, а полтора. 

Но сколько российских води-
телей без прав за руль садятся 
и не особо страдают от пере-
живаний, потому что наказание 
за это тоже символическое. 
Другое дело, если за пьянство 
за рулём права не на полгода 
отнимут, а на пять лет – тогда 
это может стать хоть какой-то 
воспитательной мерой. А если 
пьяный сел за руль и при этом 
убил людей, то тогда автомо-
биль конфисковывать и прав 
на всю жизнь лишать. Мера 
жёсткая, но справедливая. 

Опрос показал…
Оценка безопасности дви-

жения в столице Черноземья 
воронежцами за последние 
год-два довольно безрадостна. 
Опрос, проведённый сотрудни-
ками Института общественного 
мнения «Квалитас» 11-12 фев-
раля нынешнего года 607 горо-
жан старше 18 лет, показал, что 
только 21,5 процента респон-
дентов считают, что ситуация 
с безопасностью улучшилась. 
В том, что она ухудшилась, 
убеждены 34,6 процента жи-
телей. При этом 38,7 процента 
опрошенных уверены, что со-
храняется статус-кво.

А что же влияет на неудо-
влетворительную ситуацию 
на дорогах Воронежа, из-за 
чего увеличивается количество 
ДТП? В первую очередь, заме-
чают сотрудники Института, 
виной всему всё тот же чело-
веческий фактор. Во вторую 
– отсутствие культуры участ-
ников дорожного движения 
(52,7 процента), хамство и 
наглость водителей (37,8 про-
цента), непрофессионализм 
(30,6 процента) и пьянство за 
рулём (23,7 процента). Плохое 
состояние дорог винят 43,1 
процента жителей областного 
центра.

Сказанное выше объясняет, 
почему две трети воронежцев, 
в том числе и сами автомоби-
листы, ратуют за дальнейшее 

ужесточение наказаний за на-
рушение режима безопасности 
на дорогах. Особенно неприми-
римую позицию в этом вопросе 
заняли женщины. 

Вежливость  
на каждый день

Неуступчивость, неуважи-
тельное поведение, а порой 
откровенное хамство воро-
нежских водителей уже стали 
притчей во языцех. Вот такая 
картинка. Улица Антонова-
Овсеенко. Остановка Миро-
нова, 7.30 утра. Мальчишка 
лет двенадцати со школьным 
рюкзаком за спиной собирается 
переходить дорогу по «зебре». 
На первой полосе останавлива-
ется «Форд». По второй и тре-
тьей машины летят, не снижая 
скорости. Паренёк терпеливо 
стоит. Ждёт. Знает, чем может 
закончиться бесшабашность во-
дителей. И я знаю. В прошлом 
году на моих глазах именно на 
этой остановке автоледи не «за-
метила» остановившиеся перед 
переходом авто и тут же сбила 
женщину. Насмерть.

Паренек же простоял четыре 
минуты… 

Дорога эта шестиполосная, 
отличного качества, но без 
единой видеокамеры, словно 
призывает водителей устраи-
вать гонки. Что они и делают, 
так как на огромном отрезке 
от пересечения с Московским 
проспектом до бульвара По-
беды нет ни одного светофора. 
Только «зебры». 

Единственное здесь близ-
лежащее учебное заведение 
находится в микрорайоне Под-
горное, что раскинулся на 
противоположной от многоэта-
жек стороне. Чтобы попасть в 
школу, ребята из новостроек 
должны преодолеть шесть по-
лос практически непрерывного 
движения и минут десять идти 
по частному сектору. Каждое 
утро на остановке вижу родите-
лей с детьми. Они вынуждены с 

риском для жизни по несколь-
ку раз на день преодолевать 
нерегулируемую дорогу.

И это лишь один пазл в ги-
гантской мозаике миллионного 
Воронежа. 

А вот другая картина. Снова 
утро. 125-я маршрутка подни-
мается от окружной по улице 
Генерала Лизюкова. Пассажи-
ры – одни тихонько говорят по 
телефонам, другие – дремлют. 
Вдруг резкий скрип тормозов. 
Десятки глаз вскидываются 
к окнам: прямо перед авто-
бусом – молодая барышня с 
двумя детьми. Один сидит в 
коляске, другой держит её за 
руку. Горе-мамаша переходит 
дорогу в аккурат между двумя 
пешеходными переходами. 
Между ними метров триста, не 
больше. Но она решила риск-
нуть жизнью своих детей и как 
минимум здоровьем полусотни 
пассажиров маршрутки. 

Вот и получается, что дорога 
опасна с обеих сторон: и для 
пешеходов, и для водителей.

Внимание: дети!
Безопасному поведению на 

дорогах следует учить с мало-
летства.

Во время прошлогодней 
летней командировки «комму-
новцев» в Острогожск жители 
города с гордостью демонстри-
ровали журналистам детский 
автогородок. Светофоры и 
переходы-«зебры», дорожная 
разметка и дорожные знаки – 
всё по-взрослому. 

Детский автогородок поя-
вился здесь не так давно и сразу 
же стал популярным, оправдав 
вложенные в его строительство 
средства. Что говорить, такие 
объекты крайне необходимы. 
Ведь именно в их, казалось бы, 
«игрушечных» условиях дети 
получают первые серьёзные 
навыки поведения на проез-
жей части и рядом с ней. По 
данным областного управления 
Госавтоинспекции, в нашем 

регионе организованы 278 дет-
ских площадок и автогородков 
по безопасности дорожного 
движения. Мобильными авто-
площадками оснащены школы 
Аннинского, Бобровского, Бо-
рисоглебского, Калачеевского, 
Кантемировского, Лискинско-
го, Нижнедевицкого, Ново-
усманского, Петропавловского, 
Подгоренского, Рамонско-
го, Семилукского районов. 
В восьми районах обучение 
поведению на дороге органи-
зовано даже в детских садах. 
И для детишек, нуждающихся 
в психолого-педагогической 
коррекции, на базе Центра 
психолого-педагогической 
реабилитации открыта детская 
специализированная разви-
вающая площадка, есть кабинет 
по обучению Правилам дорож-
ного движения. 

Опыт работы острогож-
ского автогородка получил 
высокую оценку руководства 
Главного управления обеспе-
чения безопасности дорожного 
движения МВД России. А вот 
деятельность, когда-то широко 
известной детской организа-
ции «Малая Академия 555», 
вывозившей детей на лагерные 
сборы, воспитавшей несколько 
поколений грамотных в от-
ношении дорожных правил 
ребятишек, увы, прервалась. 
Не стало её многолетнего ру-
ководителя и вдохновителя 
Геннадия Уразова – и некому 
оказалось подхватить дело 
воспитания юных инспекторов 
движения. Нет подвижников. 
Нет средств, которые как-то 
умудрялся находить для раз-
вития «Малой Академии 555» 
её основатель. 

Справедливости ради сто-
ит отметить, что инспекторы 
ГИБДД регулярно проводят 
профилактическую работу с 
детьми и юношеством. Бук-
вально с 21 марта по 31 марта 
в Воронежской области про-
ходит акция «Внимание – ка-
никулы!» 

Дорожные страдания

– Валерий Викторович, за 
36 лет на сцене вы сыграли 
огромное количество ролей. А 
есть ли роль, которую хотели бы 
сыграть, но ее нет на воронеж-
ской сцене?

– Вот ты не поверишь мне: 
практически всё значимое, 
что было в мировой драматур-
гии, я сыграл. Говорю о Чехо-
ве, Булгакове, Островском, 
Сухово-Кобылине. Тарелкин, 
Хлестаков, Петя Трофимов, 
Карандышев, Голубков… С 
Шекспиром только немножко 
не в ладах. Я не очень близок к 
стихотворному тексту. Поэтому 
ничего не хочется… Пока…

– А были нелюбимые роли?
– Конечно! Скажу такую 

вещь: я играл самые разные 
роли – и главные, и эпизо-
дичные, но могу назвать не 
больше пяти ролей, которые 
действительно запали мне 
в душу. Остальные сыграл 
добросовестно, всё было за-
мечательно: зрители апло-
дировали, благодарили, им 
нравилось. Но именно пять 
ролей – самые близкие мне 
и самые любимые. Прежде 
всего, это Чонкин («Жизнь и 
необычайные приключения 
солдата Ивана Чонкина» Вла-
димира Войновича), Кочкарев 
(«Женитьба» Н.В.Гоголя), Ка-
рандышев («Бесприданница» 
А.Н.Островского), Яблоков 
(«Театральный романс» по 
А.Н.Толстому), Хлестаков 
(«Ревизор» Н.В.Гоголя). Я в 
этом плане вообще счастли-
вый человек! В 58 лет только 
закончил играть одну из своих 
любимых ролей – роль Хле-
стакова, которому по пьесе 
был всего 21 год. И ни у кого 
не возникало вопросов: по-
чему этот дядя играет такого 
молодого? Однажды во время 
фестиваля в Москве в Малый 
театр приехала московская 
критикесса Вера Максимова. 
На обсуждении нашего спек-
такля она мне сказала: «Вы 
знаете, когда увидела на об-
ложке ваш портрет, Валерий 

Викторович, то удивилась, как 
же этот товарищ будет играть 
двадцатиоднолетнего? Я засо-
мневалась, ну как так можно?». 
А я там без грима, как я есть, 
во всей красе. «Но как только 
вы вышли на сцену, сразу же 
все завертелось, закружилось, 
и я забыла про ваш возраст. 
На сцене увидела какую-то 
порхающую бабочку, которая 
буквально протанцевала роль 
по партитуре. Всю. От начала 
и до конца. Главное – это энер-
гетика». 

– Помню, как в педлицее, на 
уроках актерского мастерства, 
вы уделяли пластике особое 
внимание.

– Да. Я вам кричал: что ж вы 
так ходите?.. 

– Студия, в которой у нас 
проходили занятия, сильно от-
личалась от привычных школь-
ных классов: там не было парт, 
стулья стояли полукругом, напо-
добие зрительного зала, а вместо 
доски – сцена, на которой на-
ходились декорации, занавес, 
сбоку стояла ширма, по стенам 
висели костюмы. Класс напо-
минал мини-театр. Валерий 
Викторович, вы, помнится, 
каждый раз придумывали что-то 
новое, старались удивить нас, и 
это всегда удавалось. На уроках 
мы учились перевоплощаться в 
разных героев, открывали в себе 
новые возможности. Особый 
трепет вызывали у нас костюмы 
– настоящие, театральные. На-
денешь пышное платье, шляпку, 
возьмешь в руки кружевной 
зонтик и тут же рождается нуж-
ный образ. Безусловно, уроки 
актерского мастерства в лицее 
для меня были самые любимые. 
Валерий Викторович, раз уж мы 
заговорили о школе, не могу не 
спросить, как себя ощущаете в 
роли педагога. Вам легко удается 
разглядеть актерский талант в 
ученике? 

– Я же преподаю 28 лет. 
Откуда у меня эта вторая про-
фессия появилась, и не знаю. В 
свое время очень хорошо учил-
ся в театральном институте, 

запомнил много упражнений... 
И мне настолько интересно 
работать с детьми, я настолько 
свободен! Почему? Да по-
тому, что они тоже приходят 
свободные. Они, как мягкий 
пластилин, который можно 
еще размять. Раз! – и выле-
пил из него что-то творчески 
интересное. Из моих бывших 
учеников некоторые уже стали 
известными артистами, не-
сколько работают в Москве, в 
Саратове, Самаре. Я интуитив-
но как-то чувствую человека 
– когда из него можно что-то 
сделать в нашей профессии. 
Кому-то говорю «нет». Сейчас 
у него интерес к этому есть, 
но человек меняется, к сем-
надцати годам он становится 
совсем другим. До девятого 
класса все такие хорошие, все 
раскрепощены. Как десятый 
класс приходит, они взросле-
ют и в них что-то меняется. 
Многие становятся зажатыми, 
скованными. Я спрашиваю: 
что с вами произошло? А в 
ответ слышу про то, что много 
уроков, ЕГЭ впереди… 

– А как бы вы объяснили, 
что это такое – актерская энер-
гетика? 

– Вот представь: ты прихо-
дишь на репетицию, выходит 
один актер, второй, они что-то 
рассказывают, показывают, а 
ты в это время вертишься, с 
кем-то можешь поговорить, 
они тебя не задели никак. Но 
вдруг появляется на сцене 
что-то непонятное! Ты за-
мираешь и думаешь: «Так, 
стоп, что это такое? Кто это?». 
Тебя потянуло к нему, ты не 
можешь отвести от актера 
взгляд. Становится понятно, 
что тебя двигает вперед какая-
то сила. Вот это – Актер. Это 
проявляется его внутренняя 
энергетика. Только Господь 
Бог знает, как всё происходит. 
Вообще, кто-то потрясающую 
фразу сказал, что актерскому 
мастерству научить невоз-
можно, ему можно только 
научиться. Поэтому я считаю, 
что талант закладывается в 
человеке уже при рождении. 
Он даже сам может не пони-
мать этого, но рано или поздно 
талант проявится. 

– В одном интервью вы про-
изнесли такую фразу: «Амплуа 
– это ловушка, в которую тебя 
захлопывает зритель. Всегда хо-
чется вырваться, играть разное, 

а зритель снова и снова возвра-
щает туда, где ему все знакомо, 
узнаваемо и сам расставляет 
акценты…». Насколько удается 
выбраться из сложившегося 
амплуа? 

– Трудно. Для этого нужен 
режиссер-педагог. Вот почему 
Анатолий Васильевич Иванов 
давал мне разные роли, он гово-
рил: «Валера, тебя уже видели 
здесь, не надо. Стоп. Это ты уже 
делал в том спектакле. Пере-
стань улыбаться, твою улыбку 
уже все знают, не надо больше 
этого». Вот так потихонечку он 
отметал во мне все наносное. 
Поэтому, конечно, нужен такой 
человек, который следил бы за 
тобой со стороны. 

– Роль Чонкина вам предло-
жил сыграть тогдашний главный 
режиссёр Кольцовского театра 
народный артист России Анато-
лий Васильевич Иванов? 

– Да. Это было в 1989 году. 
Мы ехали в Польшу на гастро-
ли в поезде Москва – Варшава. 
Анатолий Васильевич дал мне 
почитать роман Владимира 
Войновича о Чонкине. Книга 
была тогда ещё запрещенной. 
Как же я хохотал, когда впер-
вые прочитал её! Знаешь, ле-
жал на третьей полке и плакал, 
рыдал просто от смеха... И тут 
он у меня спрашивает: «Ну, 
что, Валер, сыграем? Хочешь 
сыграть?». Была уже написа-
на инсценировка. И было это 
безумно интересно! 

– Валерий Викторович, рас-
скажите, а как вам работалось с 
Романом Виктюком? 

– В 1985 году Виктюк прие-
хал в Воронеж ставить «Вино-
ватых» Алексея Арбузова, где 
всего пять действующих лиц. 
Я даже и не помышлял о том, 
что могу принять какое-либо 
участие в постановке. А он 
предложил роль, совершенно 
противоположную моему ха-
рактеру – Егора, очень мягкого 
человека, сводного двоюрод-
ного брата главной героини, 
который влюблен в нее, стра-
дает. Мне до того фактически  
не приходилось играть любовь. 
А Виктюк еще требовал от 
актеров, чтобы те наизнанку 
свою душу вывернули на сцене. 
Очень сложно приходилось, 
но в то же время необычайно 
интересно! 

– Согласны с мнением о 
том, что актеру для настоящего 
успеха достаточно за свою жизнь 
сыграть одну роль Шекспира?

– Да, это так. Если актер 
сыграл, например, Короля 

Лира, считай, жизнь не даром 
прошла.

– У вас есть всё: уважение, 
признание, звание, вас многие 
считают лучшим лицедеем на 
воронежской сцене… 

– Если появится какое-то 
самодовольство оттого, что ты 
признанный, народный, что 
тебя любят за то или за это, – у 
тебя в дальнейшем ничего не 
получится. Особенно в шко-
ле, с ребятами. Ведь если ты 
будешь вести себя с детьми 
не с позиции равных, то они 
просто не будут тебе доверять. 
Как-то был у меня забавный 
случай: пришел ко мне в сту-
дию коллега, мы с ним беседуем 
– два народных артиста. Вдруг 
пробегает мимо мальчонка и 
меня по щеке «у-тю-тю». И 
побежал дальше. А я ему еще 
и прикрикнул: «Ох, догоню!». 
Коллега, не поняв ситуации, 
строго мне: «Потанин! Ты как 
себя ведешь? Ты же народный 
артист Российской Федерации! 
Тебя не только здесь все знают, 
тебя Москва вся знает. Тебе 
Путин давал звание. Серьезнее 
надо быть». Но если я буду 
«серьезнее», то ни этот маль-
чонка, ни другой не подойдут 
ко мне никогда, будут обходить 
стороной. Надо «спуститься» 
на землю, на его траекторию. 
Для детей ведь важно не вы-
сокое звание, а сам человек, с 
которым можно было бы за-
просто пообщаться, пошутить, 
спросить совета. Более того, 
когда начинаю готовить новую 
роль – каждый раз будто с нуля 
начинаю. Нет никакого звания, 
нет ничего. Получится или не 
получится – не знает никто.

– Вы не только актер, пе-
дагог, но и режиссер детских 
спектаклей. Что больше по 
душе: быть постановщиком или 
актером?

– Конечно, интереснее само-
му ставить спектакль. Пред-
варительно проигрывать роль 
за каждого, создавать каждому 
герою свой неповторимый об-
раз. Часто слышу: «Вы быстро 
перевоплощаетесь! Детей на-
правляете в нужное русло в 
считанные секунды. Как только 
вы всё видите?». Такова, на-
верное, моя природа. Вызывает 
просто восторг наблюдать за 
тем, как из обыкновенного ли-
сточка с текстом роли рождает-
ся такое необыкновенное чудо 
– цельное полотно спектакля. 

Беседовала  
Юлия ИЛЬИНА.

Лицедей без грима
Штрихи к портрету | За 36 лет на сцене Воронежского академического театра драмы имени А.В.Кольцова  
народный артист России Валерий Потанин сыграл более 70 ролей 
Но впервые я увидела его не на сцене, а в школе. Не 
в качестве актера, а в роли педагога. В Воронежском 
педагогическом лицее при ВГПУ (бывшая 66-я 
школа) в 10-м и 11-м классах у нас появился 
необычный предмет – актерское мастерство. Вёл его 
(и по сей день преподает) Валерий Викторович. 
Наша беседа проходила в его гримёрке. Уютная 
небольшая комнатка с зеркалами, мягкими 
крутящимися креслами, кожаным диванчиком и 
фотографиями на стенах. Полтора часа беседы 
пролетели незаметно. 

Народный артист России Валерий Потанин.
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Классика помогла
Наш земляк завоевал золотую медаль 
международного хореографического конкурса.

Студент второго курса Воронежского хореографическо-
го училища Руслан Стенюшкин занял 1-е место и удостоен 
золотой медали в средней возрастной группе в номинации 
«Классический танец» на проходившем в городе Сполето 
(Италия) XXV международном хореографическом конкур-
се. В первом туре конкурса Руслан представил вариацию из 
балета «Коппелия». Во втором – удивил жюри вариацией 
из балета «Жизель», а в заключительном туре станцевал 
номер из «Дон-Кихота». Педагог Руслана – Заслуженный 
работник культуры Российской Федерации Анатолий 
Дубинин, в прошлом ведущий танцовщик Воронежского 
театра оперы и балета

Кроме Руслана Стенюшкина на международном кон-
курсе Воронеж представляли Галина Грачева (педагог на-
родная артистка РФ Т.А. Фролова), Анастасия Голощапова 
и Полина Потапова (педагог Е.Н. Грибанова).

Участие ребят в конкурсе было обеспечено из средств 
областного фонда благотворительного вечера «Рожде-
ственские встречи». 

Культработников по осени считают 
В марте в Воронеже уже в пятый раз стартовал 
областной конкурс профессионального мастерства 
работников клубных учреждений «Лучший 
культработник 2016 года». 

Проводится он областным центром народного творче-
ства и кино при поддержке департамента культуры Во-
ронежской области. На первом этапе пройдут районные и 
городские конкурсы: по их результатам органы управления 
культуры муниципальных районов и городских округов 
определят лучшего работника и представят документы 
для его участия в следующем этапе. Финал конкурса 
состоится в ноябре. Победитель будет удостоен звания 
лучшего культработника региона и права представлять 
Воронежскую область на VI межрегиональном конкурсе 
профессионального мастерства «Лучший культработник 
Черноземья» в 2017 году в Курске.

С Платоновым – на гастроли 
Воронежский «Театр равных» показал своё 
«Пустодушие» на сцене Волгоградского 
молодёжного театра.

Спектакль по рассказам Андрея Платонова был сыгран 
здесь два раза. Площадка, отметим, выбрана не случайно: 
ведь главным режиссёром Молодёжного театра вплоть до 
2015 года являлся художественный руководитель «Театра 
равных», актёр Вадим Кривошеев. Воронежское «Пустоду-
шие» было принято залом тепло. После второго спектакля 
нынешнее руководство Молодёжного театра решило про-
вести совместную встречу артистов двух коллективов. В 
итоге получилась встреча с волгоградскими зрителями. 

– После спектакля много спрашивали о том, как мы 
строим свою творческую деятельность и как нам удалось 
справиться с таким сложным литературным материалом. 
Особенный отклик вызвал рассказ «Пустодушие», так как 
тема войны и патриотизма актуальна в творческой жизни 
волгоградцев. Ну а для ребят это была очередная победа: 
спектакль прошёл на необыкновенном творческом нерве 
с пронзительными интонациями и коллективной слажен-
ностью, – рассказывает Вадим Кривошеев. 

В мае «Театр равных» посетит Самару: труппа при-
мет участие в международном театральном фестивале  
«Театромагия». 

Уроки истории 
В Никитинской библиотеке выставкой отметили 
45-летие Воронежского историко-культурного 
общества.

Основано оно в январе 1971 года – первоначально как 
Общественный совет краеведов – по инициативе группы 
местных исследователей, в числе которых были Олег 
Ласунский, Владимир Загоровский, Зиновий Анчиполов-
ский. Книжно-иллюстративная выставка, организованная 
отделом краеведения, получила название «Школа краеве-
дов». Экспозиция рассказывает о прошлом и настоящем 
общества, о людях, стоявших у истоков его создания, о тех, 
кто продолжает изучать историю родного края. Здесь пред-
ставлены изданные в разные годы труды этих исследовате-
лей. Например, можно увидеть среди экспонатов «Старый 
Воронеж: из истории городского быта XVIII – начала XX 
веков» Павла Попова и Бориса Фирсова, «Кольцовский 
академический» Зиновия Анчиполовского, «Воронеж. 
Историческая хроника» Владимира Загоровского, «Во-
ронеж. История города в памятниках и мемориальных 
досках» Валерия Кононова. 

Отмечен и вклад членов историко-культурного обще-
ства в издание «Воронежской историко-культурной энци-
клопедии» и двухтомной «Воронежской энциклопедии». 
Также представлены на выставке библиографические 
издания, посвящённые деятельности ВИКО. 

Писатели онлайн 
В рамках проекта «С добрым словом и болезнь 
не страшна!» в Воронеже прошла онлайн-встреча 
с писателями Андреем Жвалевским и Евгенией 
Пастернак. 

С ними смогли пообщаться читатели библиотеки №38 
и юные пациенты онкогематологического отделения 
областной детской клинической больницы №1, а также 
их родители, врачи, медсёстры. Вопросы литераторам 
задавали самые разные: читатели интересовались и их 
творческими планами, и любимыми авторами. В свою 
очередь и писатели задавали ребятам вопросы.

Рисунки посвятили книгам
В конференц-зале гимназии №1 Борисоглебска 
состоялся праздник, посвящённый Дню 
православной книги. 

В нём приняли участие учащиеся и преподаватели городских 
и воскресных школ города. Воспитанница школы при Казанском 
храме Ольга Ожог выступила с презентацией на тему «Первая 
печатная книга на Руси». Затем наградили участников муници-
пального конкурса рисунков, посвященного Дню православной 
книги. Авторы лучших работ отмечены грамотами и подарками. 
Выступления вокальных и танцевальных коллективов школ 
города дополнили праздничную атмосферу.

Валерий ВАЛеНтИНоВ, Василий ЧерНоусоВ.

Сцена из спектакля «Пустодушие».
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Форма проведения – очная.
Дата, время и место проведения – 29 апреля 2016 года в 12 час. 

00 мин., по адресу: г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, дом 6.
Начало регистрации участников собрания в 11 час. 00 мин.
Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем со-

брании акционеров, составлен по состоянию реестра на 29 марта 
2016 года.

Повестка дня:
1. Утверждение в качестве счетной комиссии регистратора 

общества.
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности 

ОАО «Кожгалантерея», в том числе отчетов о прибылях и убытках 

(счетов прибылей и убытков) за 2015 год. Распределения прибылей 
и убытков ОАО «Кожгалантерея», в том числе о выплате (объявлении) 
дивидендов по итогам 2015 года.

3. Избрание членов Совета директоров ОАО «Кожгалантерея».
4. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Кожгаланте-

рея». 
5. Утверждение аудитора ОАО «Кожгалантерея».
С информацией по проведению общего собрания можно ознако-

миться по адресу: г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, дом 6.
Телефоны: 255-59-72, 255-36-64.

Совет директоров оао «Кожгалантерея».
На правах рекламы.

открытое акционерное общество «Кожгалантерея» проводит

годоВое общее Собрание аКционероВ

Регистрация участников проводится с 9 до 10 
час. Список лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании акционеров, составлен по состоянию на 
01.04.2016 г. С информацией (материалами), под-
лежащей предоставлению при подготовке к про-
ведению общего собрания, можно ознакомиться по 
адресу: г. Воронеж, ул. Лебедева, 10.

Повестка дня собрания:
1. Утверждение результатов деятельности 

Общества за 2015 г. (годовой баланс, счета прибылей 
и убытков, акт ревизии, годовой отчет).

2. Выплата дивидендов. 
3. Утверждение аудитора Общества на 2016 г.
4. Выборы Совета директоров.
5. Выборы ревизионной комиссии.

6. Выборы счётной комиссии.
7. Принятие решения об обращении в Банк 

России с заявлением, в соответствии со ст. 92.1. 
Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об 
акционерных обществах», об освобождении Обще-
ства от обязанности осуществлять раскрытие или 
предоставление информации, предусмотренной зако-
нодательством Российской Федерации о ценных бу-
магах, согласно Федеральному закону от 22.04.1996 
№ 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг».

8. Назначение ответственного лица за обращение 
в Банк России. 

9. Разное.

Совет директоров ОАО «Механизатор».
На правах рекламы.

Совет директоров открытого акционерного общества 

«Механизатор»
уведомляет своих акционеров, что 29 апреля 2016 г. по адресу: г. Воронеж, ул. Лебедева, 10,  

в помещении административного корпуса в 10 час. состоится 

годовое общее Собрание акционеров 
в форме собрания.

Внимание!
ИП Романюк  

Сергей Олегович 
ИНН 366100026017 

с 17 марта  
2016 года  
прекратил  

деятельность  
в качестве ИП.

Задачи проекта – проведе-
ние общественного экологиче-
ского мониторинга на предмет 
обнаружения свалок отходов и 
популяризация экологических 
знаний среди учащихся 3-6-х 
классов. 

Для проведения мероприя-
тий в рамках проекта были 
выбраны Каширский, Хо-
хольский районы и городской 
округ г. Нововоронеж. 

Общественный экологи-
ческий мониторинг, органи-
зованный в сентябре-октябре 
2015 года, выявил 32 свалки 
отходов в 20 населенных пун-
ктах модельных районов.

Тематические уроки в об-
разовательных учреждениях 
начинались со знакомства 

с понятием «отходы», ин-
тересными фактами, суще-
ствующими проблемами в 
данной области. В игровой 
форме школьники учились 
раздельному сбору отходов. 
Специально для мероприятий 
в рамках проекта разработаны 
и растиражированы информа-
ционные раздаточные матери-
алы, посвященные проблеме 
отходов.

Образовательные учреж-
дения Воронежской области 
активно принимали участие в 
реализации проекта. В период 
с октября 2015 года по март 
2016 года сотрудники обще-
ственной организации «Центр 
экологической политики» 
провели 32 прикладных тема-
тических урока и имитацион-
ных игры. Кроме того, с целью 

приобщения учащихся к сбору 
и сортировке отходов в рамках 
проекта организованы 10 экс-
курсий для учащихся школ на 
ООО «Картон Черноземье» 
и ООО «Воронежвторма». 
Всего в мероприятиях проекта 
приняли участие более 1500 
школьников.

Подводя итоги, можно сде-
лать вывод, что в современном 
обществе есть потребность в 
проведении подобных меро-
приятий. Экологическое про-
свещение является неотъем-
лемой частью гармоничного 
развития личности. Только 
положительные изменения в 
сознании каждого отдельного 
человека способны повлиять 
на сохранение благоприятной 
окружающей среды.

Изменим мир  
к лучшему
В 2015 году Воронежской региональной общественной  
организацией «Центр экологической политики»  
при финансовой поддержке АО «Атомэнергопроект» успешно 
реализован проект «Изменим мир к лучшему!»
елена ВолКоВа

Молодая мама Наталья Горьковенко 
попросила депутата помочь ей добиться 
справедливости. Женщина находится 
в отпуске по уходу за ребёнком, а авиа-
компания «Полёт», в которой она отра-
ботала восемь лет, проходит процедуру 
банкротства. Сыну уже исполнилось 
полтора года, но Горьковенко до сих пор 
не получила деньги на ребёнка. 

– Это право предоставлено государ-
ством. Суд ещё летом прошлого года 
постановил взыскать с организации 
средства и направил документы в служ-
бу судебных приставов по месту реги-
страции компании в Москву. Однако 
до сих пор ни копейки я не получила, 
– пожаловалась молодая мама. 

– Ваш случай – грубейшее нару-
шение. Мы вас поддержим и доведём 
дело до логического завершения. При 
необходимости отправим запросы в за-
интересованные структуры, поможем 
составить документы, – пообещал Вла-
димир Свиридов. 

Житель Воронежа Григорий Волков 
обратился в приёмную с вопросом о 

трудоустройстве. С 2002 года мужчина, 
не имея специального образования, 
трудился на разных предприятиях 
строительной отрасли, а сейчас остался 
без работы. 

– Возможно, в небольших организаци-
ях человек без специального образования 
может занимать инженерно-техническую 
должность. Но в крупных компаниях это 
неприемлемо, так как строительство – это 
в том числе и ответственность как за рабо-
чих, так и за будущих жильцов, – заметил 
Владимир Свиридов. – Но мы, конечно, 
постараемся помочь. 

Владимир Андросов, проживающий в 
частном доме по улице 45-й Стрелковой 
дивизии, пожаловался на неудобства 
после расширения проезжей части. 

– Мой участок находится в конце 
улицы в низине. Чтобы грязь и вода не 
стекали ко мне во двор, я отгораживал 
дорогу бордюрным камнем. В 2013 году 
при расширении полотна рабочие де-
монтировали камень и вывезли. Теперь 
к дому невозможно подойти. Вот уже 
третий год пытаюсь добиться установки 
бордюра обратно, – обратился к депутату 
местный житель. 

Владимир Свиридов, изучив пред-
ставленные документы, отметил, что на 
этом участке дороги работы намечено 
провести в 2016-2018 годы: 

– Я отправлю запрос конкретно по 
вашему адресу, чтобы выяснить, когда 
вашу проблему решат. 

Подводя итоги встречи, Владимир 

Свиридов отметил, что зачастую люди 
приходят в приёмную партии как в 
последнюю инстанцию, где им могут 
помочь. 

– Это говорит о том, что население 
доверяет «Единой России», ведь мы 
помогаем решать вопросы, волнующие 
граждан, – заключил он.

Вопросы не останутся без ответа
Социум | В Воронеже граждане обратились со своими проблемами в приёмную председателя «Единой России»

Валентин ПаВлоВ
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«Единая Россия» помогает решать вопросы, волнующие воронежцев.

Депутат Воронежской областной думы Владимир Свиридов встре-
тился с местными жителями в региональной общественной приём-
ной председателя партии «Единая Россия». 

 Ректорат и профком ВГМУ им. 
Н.Н. Бурденко, а также медицинская 
общественность Воронежской области, 
детские нефрологи России с глубоким 
прискорбием извещают, что 27 марта 
2016 года ушла из жизни профессор 
кафедры госпитальной и поликлини-
ческой педиатрии, доктор медицин-
ских наук, профессор, Заслуженный 
врач России Валентина Пантелеевна 
Ситникова.

Валентина Пантелеевна в 1953г. с 
отличием окончила 2-й Московский 
Государственный институт. В 1957г. 
защитила кандидатскую диссертацию 
на тему «Значение электрокардиологи-
ческого метода исследования для диа-
гностики врожденных пороков сердца 
у детей». С 1957-го по 1959г. работала 
ассистентом кафедры госпитальной 
педиатрии Воронежского государствен-
ного медицинского института им. Н.Н. 
Бурденко, с 1959г. по 2002г. заведовала 
кафедрой, с 2002г. по настоящее время 
работала в должности профессора ка-
федры. В 1975г. защитила докторскую 
диссертацию на тему «Течение и исход 
гломерулонефрита у детей», являлась 
автором более 350 научных работ, соав-
тор монографий и учебно-методических 
пособий, посвященных заболеваниям 
почек у детей. 

В течение многих десятков лет на 
кафедре под ее руководством успешно 
развивалось научное направление по об-
следованию и лечению детей с заболева-
ниями почек, создан нефрологический 
центр на базе Воронежской областной 
детской клинической больницы №1.

Профессору Валентине Пантелеевне 
Ситниковой было присвоено звание 
«Заслуженный врач России». Она была 
награждена орденом Трудового Крас-
ного Знамени, медалью «За доблест-
ный труд», грамотами Министерства 
здравоохранения СССР, Министерства 
здравоохранения России, областной и го-
родской администрации г.Воронежа, Со-
юза женщин России, БУЗ ВО «ВОДКБ 
№1», ВГМА им. Н.Н.Бурденко. Имела 
звание «Почетный профессор ВГМА им. 
Н.Н.Бурденко». Лауреат премии «Жен-
щина» в номинации «Общественное 
признание». Являлась членом Междуна-
родной ассоциации детских нефрологов, 
членом президиума Творческого объеди-
нения детских нефрологов России, чле-
ном правления женсовета г.Воронежа. 
Активно работала в качестве члена 
Диссертационного совета при ВГМУ им. 
Н.Н. Бурденко. Руководила выполнени-
ем более двадцати диссертаций, включая 
три докторские, которые успешно защи-
щены и утверждены Высшей аттестаци-
онной комиссией РФ.

Валентина Пантелеевна останется 
в наших сердцах как светлый человек, 
прекрасный учитель, ученый междуна-
родного уровня, высокопрофессиональ-
ный педиатр. 

Ректорат и коллеги  
ВГМУ им. Н.Н. Бурденко.

Валентина Пантелеевна ситникоВа

Члену Совета Фе-
дерации Федерального 
Собрания РФ Сергею 
Николаевичу Лукину 
выражаем самые ис-
кренние соболезнова-
ния в связи с тяжелой и 
невосполнимой утратой 
– кончиной его дочери

Елены.
Друзья.

Сейчас шестилетний Пав-
лик Чугайнов снова нуждается 
в нашей помощи.

– Давайте строить подъ-
емный кран! Или… лучше 
КАМаз! Смотрите сколько у 
меня деталек! – Павлик схва-
тил за руку нашего фотографа 
и потащил к столу.

– Соскучился по людям, 
всё время только с нами и 
проводит, – объясняет Ольга 
чрезмерную активность сына. 
– В детсад ему ходить нельзя. 
С такими диагнозами любая 
простуда грозит сильнейши-
ми осложнениями. К тому же, 
прививок у него практически 
нет. На улице сейчас толком 
не погуляешь, холодно. Ждёт 
лета, когда можно будет с дру-
зьями на улице играть.

Как и большинство мальчи-
шек, Паша больше пяти минут 
на одном месте усидеть не в 
состоянии. Бегает, прыгает, то-
ропится показать нам все свои 
игрушки и книжки, выболтать 
незамысловатые секреты. От-
личают его от сверстников  
непривычно шумное дыхание, 
нездоровая худоба и малень-
кий росточек. На вид – больше 
четырёх лет не дать. 

Замечаем, что немного под-
рос, о чём с радостью ему и 
сообщаем. Павлик сияет! Ещё 
бы! Он же считает себя взрос-
лым, настоящим помощником 
маме и бабушке. А для них 
главное, чтобы он «перерос» 
свою болезнь и чтобы все 
поставленные московскими 
врачами диагнозы остались 
только на бумаге... 

– Всё началось, когда ему 
было десять месяцев, – рас-
сказывает Ольга. – Докторам 
научного Центра сердечно-
сосудистой хирургии имени 
Бакулева не понравилось 
его дыхание. С подозрением 
на инородное тело в дыха-
тельных путях направили в 
торакальное отделение Фи-
латовской больницы. Там 
из-за дыхательной недоста-
точности сына перевели на 
искусственную вентиляцию 
лёгких. Вскоре в Бакулевке 
ему сделали сразу несколь-
ко операций: скользящую 
пластику трахеи, пластику 
дефекта межжелудочковой 
перегородки синтетической 
заплатой, пластику трикуспи-
дального клапана. 

Домой Павлик с мамой вер-
нулись через три месяца. 

С тех пор Ольга с Пашей ре-
гулярно ездят в Москву на об-
следования. Сначала каждые 
полгода, теперь – раз в год. 

– Я уколов совсем не боюсь, 
они же не больнючие, – Павлик 
отрывает глаза от своей чудо-
конструкции. – Надо терпеть, 
а то буду болеть всегда. 

– В Бакулевке обследование 
назначили на 20 мая, операция 
в Филатовской – двадцать тре-
тьего, – Ольга с болью смотрит 
на сына. – Скорей всего, будут 
увеличивать трахею, как и в 
прошлом году. После такого 
вмешательства он три недели 
хрипит, говорить не может.

Муж Ольги и отец Паши 
погиб в автомобильной аварии 
вскоре после их первой по-
ездки в Москву. Павлик папу 
совсем не помнит. Его мир – 
мама, бабушка и кот Басик. 

– А ещё у меня есть Лера, 
Дима и Арина. Я с ними летом 
играю. Я все буквы знаю, и пи-
сать их умею. И в школу скоро 
пойду, через год. 

Пока же его из-за частых 
обострений болезни даже на 
курсы подготовки к школе не 
водят. 

По профессии Ольга – па-
рикмахер. Но выйти на работу 
никак не удаётся. Одной Раисе 
Васильевне за шустрым вну-
ком не уследить. Живут на две 
пенсии по потере кормильца, 
да на пенсию бабушки. В про-
шлом году Ольга сообщила, 
что после проведения медико-
социальной экспертизы в бюро 
№24 в 2013 году с Паши сняли 
инвалидность. Объяснили 
тем, что имеющаяся аномалия 
развития трахеобронхиаль-
ного дерева не ограничивает 
развития. От рекомендаций 
его лечащего врача Алексан-
дра Юрьевича Разумовского, 
доктора медицинских наук, 
профессора, главного детского 
хирурга департамента здраво-
охранения Москвы, заведую-
щего отделением торакальной 
хирургии ДГКБ №13 имени 
Филатова по поводу призна-
ния сына инвалидом просто 
отмахнулись. 

За год ничего не измени-
лось. 

Как и прошлой весной – на 
подоконниках расположилась 
овощная рассада и цветы. 
Чисто, уютно, просторно. Не-
сколько лет назад при помо-

щи депутата областной думы 
Сергея Лукина в дом провели 
воду. Директор одной местной 
мебельной компании подарил 
Чугайновым мебельную стен-
ку и «детскую комнату». 

Обвинений в мошенниче-
стве Ольга не боится. Под-
тверждением правоты ее слов 
служат многочисленные выпи-
ски из истории болезни, вызо-
вы на плановое обследование. 
Главное доказательство – сам 
Паша. 

Он – весь в игре. Тараторит, 
проглатывая слова. Расска-
зывает, как ходил с мамой в 
зоопарк, про суслика, который 
стоял, как столб, и только глаз-
ками крутил в разные стороны. 
Про метро, про огромную тучу 
машин, про тарахтящий поезд. 
Дышит с усилием. Помолчи, 
малыш, немного, побереги 
свои силы. Они тебе ещё при-
годятся. 

Ольге нужно собрать еще 
60 тысяч, двадцать у нее уже 
есть. Платить надо не только 
за билеты до Москвы и об-
ратно, но и за проживание. 
Всё то время, что Паша будет 

лечиться сначала в одной 
больнице, затем в другой, 
его маме придётся ночевать 
в гостинице. А ещё лекарства 
постоянно надо покупать. 
Они по нынешним временам 
немалых денег стоят. 

Вместе с мамой и бабушкой 
Павлик провожает нас до две-
ри. Но, не дождавшись пока мы 
оденемся, стремглав бросается 
в свою комнату, к окну. Пома-
хать рукой на прощание… 

По прошлым годам Ольга 
знает: добрых людей, готовых 
помочь и поддержать здоровье 
её сына, много. Счёт в банке и 
карточка оформлены на её маму 
– Ягодкину Раису Васильевну. 
реквизиты банка: доп.офис 
№9013/0195, кор.счёт банка 
30101810600000000681, бик 
банка 042007681. Счёт полу-
чателя 40817810213001300907 
Ф.и.о. получателя – Ягодки-
на раиса васильевна. номер 
карточки сбербанка: 67619600 
0347019326.

…Выходим на улицу, смо-
трим на окна. Павлик машет 
рукой и что-то кричит. Здоро-
вья тебе, малыш! 

Тамара гаШимоВа
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Дыши легко, Павлик!
милосердие | Шестилетнему мальчишке из воронежского микрорайона  
Подклетное вновь предстоит серьёзная операция в Москве.  Его мама снова надеется  
на нашу с вами помощь
С Пашей, его мамой Олей и бабушкой Раисой Васи-
льевной мы познакомились ровно год назад. Тогда 
Ольга Чугайнова обратилась в «Коммуну» с просьбой 
помочь ей собрать средства для поездки в Москву, 
где её сыну предстояла серьёзная операция. Благо-
даря поддержке наших читателей, благотворитель-
ных фондов, воронежских депутатов, пользователей 
социальных сетей необходимую сумму удалось  
собрать без особых усилий. 

Павлик и его мама Ольга Чугайнова.

Зашумят берёзы
на территории кожевен-

ного кордона Пригородного 
лесничества прошла моло-
дёжная акция по посадке 
леса. 

Она была организова-
на по инициативе дублёра 
руководителя областного 
Управления лесного хозяй-
ства, члена Молодежного 
правительства Кристины 
Леоновой. В акции приняли 
участие девяносто человек. 
На горельнике 2010 года 
они высадили восемь тысяч 
сеянцев берёзы и сосны. 

Охота  
на «телевизоры»

необычную акцию ор-
ганизовал воронежский 
рыболовный клуб «адрена-
лин»: рыбаки провели рейд 
по вылову браконьерских 
сетей на воронежском водо-
хранилище. 

В нём приняли участие 
более тридцати экипажей на 
лодках – как под мотором, 
так и на вёслах. Общими 
усилиями лодочные экипажи 
извлекли из водохранилища 
382 килограмма сетей, венте-
рей, «телевизоров» и прочих 
браконьерских орудий лова. 

Анатолий КРУГЛОВ.
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